

**DIAF Fellous**



**LA GLOBALISATION,  
Les institutions de BRETTON-WOODS,  
L'organisation mondiale du commerce et  
les pays en développement:**

**de Marrakech à Hong Kong**



*Monamira*

## PLAN DE L'OUVRAGE

LA GLOBALISATION, LES INSTITUTIONS DE BRETTON-WOODS, L'ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE ET LES PAYS EN DEVELOPPEMENT.

- Note.
- Présentation.
- Introduction.
- L'OMC et les pays en développement.

### **1<sup>ère</sup> Partie :**

L'ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE, UN INSTRUMENT POUR GOUVERNER LES PAYS DU SUD.

- I. *Biais inhérents dans le système de l'OMC : le manque de transparence et de participation.*
- II. *La pression pour de nouvelles propositions*
  - A. Dangers de la prolifération de propositions liées à l'échange.
  - B. L'introduction de nouvelles propositions et les dangers pour les pays du Sud.
- III. *Les dangers représentés par les quatre nouvelles propositions : Investissement, concurrence, dépenses gouvernementales et tarifs industriels.*
  - A. La proposition sur l'investissement.
  - B. La proposition sur la concurrence.
  - C. La proposition sur les dépenses gouvernementales.
  - D. Les tarifs industriels.
- IV. *Autres propositions à venir :*
  - A. propositions sur le plan social, et de l'environnement candidates à l'entrée dans le système OMC.
  - B. L'échange et l'environnement.
  - C. Les standards d'échange et de travail.
- V. *Conclusion de la 1<sup>ère</sup> partie.*

### **2<sup>ème</sup> partie :**

LES INSTITUTIONS DE BRETTON-WOODS, L'ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE ET LEURS IMPACTS SUR ECONOMIES DES PAYS EN DEVELOPPEMENT.

- I. *Des années 1950 à 1970 : l'émergence de l'ordre du jour des pays du Sud.*
  - A. La focalisation des institutions de Bretton-woods sur les pays du Sud.
  - B. Le challenge des pays du Sud dans les années 1970.
  - C. Les réactions de droite et le démonisme du Sud.
  - D. Le ciblage du système des nations unies.
- II. *Des années 1980 et début des années 1990 : Retour des pays du Sud à la soumission.*
  - A. L'ajustement structurel.
  - B. Les cas des nouveaux pays en voie d'industrialisation.

III. *L'organisation mondiale du commerce : et son impact sur l'agriculture et les industries des pays du Sud.*

- A. L'OMC, et l'industrialisation dans les pays du Sud.
- B. La propriété intellectuelle liée à l'échange dans l'agriculture.
- C. L'accord sur l'agriculture.
- D. Prises de décisions oligarchiques.

IV. *Stratégie de changement.*

**3<sup>ème</sup> partie :**

LA GLOBALISATION : UNE GUERRE DECLAREE CONTRE LES POPULATIONS ET LA NATURE DANS LES PAYS DU SUD

- I. *La globalisation de l'agriculture en Inde.*
  - A. Le changement vers l'exportation des récoltes.
  - B. Les importations : La diversité détruite.
  - C. Les contrôles par les corporations de la transformation et de l'emballage.
- II. *Les forces conductrices derrière la globalisation en Inde.*
  - A. Les géants de l'Agro-business.
  - B. L'accord de l'OMC sur l'agriculture.
  - C. L'échange lié à la propriété intellectuelle (Trade related on Intellectual Property (TRIP))
  - D. Le démantèlement du système de développement des nations unies.

III. *Conclusion de la 3<sup>ème</sup> partie.*

**4<sup>ème</sup> partie :**

LES IMPLICATIONS DE LA GLOBALISATION ET DE L'OMC POUR LES PAYS EN DÉVELOPPEMENT, ET LES PAYS LES MOINS AVANCÉS.

- I. *Les attentes des pays en développement tombées à l'eau.*
- II. *Les abus des pays développés, dans le système basé sur les règles multilatérales.*
- III. *La marginalisation des pays les moins développés.*
- IV. *Les implications futures pour les pays en développement.*
- V. *Nouvelles pressions de la part des pays développés.*
- VI. *Les défis millénaires.*
  - A. Les termes spéciaux et différentiels.
  - B. Mise en vigueur des obligations et interrogations.
  - C. Évaluation de l'impact et modifications possibles.
  - D. Les positions possibles de préemption par les pays en développement.
- VII. *Objectifs lointains et plus fondamentaux*

**Conclusion Générale**

- Références bibliographiques de la 1<sup>ère</sup> partie.
- Références bibliographiques de la 2<sup>ème</sup> partie
- Références bibliographiques de la 3<sup>ème</sup> partie.
- Références bibliographiques de la 4<sup>ème</sup> partie.

**Note :**

Les réformes  
essentiellement  
l'OMC, qui sont  
raison de la  
des populations  
de ces pays  
graves situations  
ROME (ou l'OMC)  
qui surgissent  
mondialisation  
appuient sur  
mondialisation  
développement

Ces réformes  
spécialement  
général, et  
raisonnable  
n'est qu'un  
qu'une limite  
certains  
plans  
personnes  
développement  
uniforme, et  
la grande  
conséquences  
sur notre  
déjà mentionné

2bis Il faut  
les points  
l'hémisphère  
fondamentaux  
l'échange

Dans ce  
des idées  
qui ne  
trouvent  
les pays  
où ils  
développement

Il faut souligner, que tout ce qui a été présenté dans cet ouvrage, constitue un excellent cas contre l'économie globale, les différents thèmes abordés, montrent comment, pour la majorité des pays du tiers-monde, la libéralisation des échanges est venue pour connoter le colonialisme, et un système capitaliste dominateur.

Des détails importants, sur l'avortement de la conférence de l'OMC à Seattle ainsi que les graves événements de la conférence de Rome (où il y eut mort d'hommes) montre la forte opposition, aux principes et règles de l'OMC de la part des populations dans les pays de Sud en général, et des sociétés civiles de ces mêmes pays ainsi que celles du Nord (monde développé).

Ces détails constituent la base de cet ouvrage ou il n'est pas fait spécialement référence à l'Algérie mais aux pays en développement en général, et ce pour les besoins de l'analyse, de l'investigation et du raisonnement, car au moment de la finalisation de cet ouvrage, l'Algérie n'était qu'aux premières phases des négociations d'adhésion à l'OMC, alors qu'une bonne partie des pays en développement y a déjà adhéré, et certains subissent déjà les répercussions de cette adhésion, tant sur les plans économique et commercial, que sur le plan du bien être des personnes vivant dans ces pays de l'hémisphère Sud.

Ces pays en développement ayant en général une structure économique a peu près uniforme, et un commerce extérieur ayant les mêmes caractéristiques (pour la majorité des ces pays), il n'est pas donc difficile d'anticiper les conséquences de la mondialisation sur l'Algérie a partir de la projection sur notre pays des résultats obtenus par certains pays en développement, déjà membres de l'OMC et qui sont contenus dans cet ouvrage.

Il faut aussi souligner que le contenu de cet ouvrage reflète les points de vue des gens (dont l'auteur) appartenant à des pays de l'hémisphère Sud et qui sont dans la quasi-majorité des cas fondamentalement différents des conceptions de la libéralisation de l'échange des gens des pays du Nord c'est-à-dire le monde développé.

Enfin, l'idée maîtresse et dominante (les effets néfastes de la globalisation sur les pays en développement), contenue tout au long de cet ouvrage est illustrée dans un message de son excellence Monsieur le Président de la République adressé a la 6<sup>ème</sup> conférence des chefs d'état et de gouvernement de l'union africaine (Khartoum janvier 2006).

F. DIAF